
Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A6 中國報道 責編 祁謙 田詩文 2025年4月29日 星期二

【香港商報訊】據中國黃金協會28 日發布的統
計數據，2025年一季度，中國黃金消費量290.492
噸，同比下降5.96%。其中：黃金首飾134.531噸，
同比下降26.85%；金條及金幣138.018噸，同比增
長 29.81%；工業及其他用金 17.943 噸，同比下降
3.84%。

中國黃金協會認為，受高金價抑制，黃金首飾消
費需求持續疲軟，古法金、硬足金和小克重金飾更
為緊俏。地緣政治複雜多變與經濟不確定性使得黃
金避險保值的功能進一步凸顯，民間金條和金幣投
資需求快速大幅度增長。工業用金隨着高金價影
響，呈現出小幅下滑趨勢。

一季度，內地黃金 ETF 持倉增長 23.47 噸，較
2024 年一季度增倉 5.49 噸同比增長 327.73%。至 3
月底，內地黃金ETF持有量為138.21噸。一季度，
中國增持黃金 12.75 噸，截至 3 月底，中國黃金儲
備為2292.33噸。

3月25日，中國工商銀行北京市分行聯合中國人
壽保險股份有限公司在國家金融監管總局關於開展
保險資金投資黃金業務試點的新政框架下，完成全
國首筆保險資金黃金投資詢價交易，這是險資入市
的首批黃金交易，在一定程度上為黃金市場的發展
注入新的活力。

「穩預期」對實現經濟目標充滿信心
4月25日，中央政治局會議強調： 「着力穩就業、

穩企業、穩市場、穩預期」 「要不斷完善穩就業穩
經濟的政策工具箱」，首次提出了 「四穩」。

趙辰昕介紹，關於做好穩就業穩經濟推動高質量
發展的具體舉措包括支持就業、穩定外貿發展、促
進消費、積極擴大有效投資和營造穩定發展的良好
環境等五個方面。其中逐項推出的政策都注重突出
針對性和可操作性，注重增強企業和群眾的獲得
感，將成熟一項、出台一項。此外，有關部門會常
態化、敞口式做好政策預研儲備，充分備足預案，
不斷完善穩就業穩經濟的政策工具箱，根據形勢變
化及時出台增量儲備政策。

「不管國際局勢如何變化，我們將錨定發展目
標，保持戰略定力，集中精力辦好自己的事，我們
對實現今年經濟社會發展目標任務充滿信心。」趙
辰昕表示，一季度成績的取得為今年全年經濟發展
奠定了堅實基礎。

「穩市場」擴消費政策持續發力
趙辰昕表示，作為全球第二大經濟體和擁有14億

多人口的大國，中國擴大內需有巨大的潛力和空
間，而且都是非常現實的需求。他舉例稱，在消費
領域，全國汽車保有量3.53億輛，冰箱、洗衣機、空
調等主要品類家電保有量超過30億台，按照正常周
期更新換代，每年能創造數萬億元的需求；他進一
步指出，更好發揮內需主動力作用，就是增加中低
收入群體收入，大力提振消費，擴大有效投資，做
強國內大循環。如建立實施育兒補貼制度，指導限

購城市針對長期搖號家庭和無車家庭等重點群體定
向增發購車指標。

商務部副部長盛秋平表示，面對當前複雜嚴峻的
國際環境，大力提振消費，全方位擴大國內需求，
具有特殊的重要意義。一季度，社會消費品零售總
額同比增長 4.6%，增速比上年全年加快 1.1 個百分
點。特別是3月份增長5.9%，創去年以來月度最快增
速。消費貢獻率達到了 51.7%，比去年全年提高 7.2
個百分點。商務部推出的四方面舉措包括：擴圍提
質實施消費品以舊換新、推動汽車流通消費改革、
實施服務消費提質惠民行動和 「購在中國」系列活
動。值得關注的是，具體政策中亦提出了鼓勵相關
地區優化汽車限購限行措施，更好滿足居民汽車購
買需求。

「穩就業」就業政策工具箱充足
「穩就業」列在 「四穩」的首要位置。人社部副

部長俞家棟表示，城鎮調查失業率一季度均值是
5.3%，低於預期控制目標。與此同時，經濟持續回升
向好的基礎還需要進一步鞏固，外部衝擊影響加
大，美國輪番加徵高額關稅，部分外貿企業生產經
營面臨困難，部分勞動者就業崗位受到影響，就業
壓力持續上升。人社部推出五個方面的舉措全力確
保就業局勢總體穩定，包括持續挖潛擴容就業空
間、打好穩就業政策組合拳、突出保障重點群體就
業、加大職業技能培訓力度，以及加強就業公共服
務。他強調，已會同有關部門已經作了全面分析和
充分預判，做好了應對各種不確定因素的準備。他
還表示，人社部的就業政策工具箱充足，在激勵企
業吸納就業、支持企業穩崗擴崗、促進勞動者提升

技能和就業創業等方面都作了政策儲備，將會根據
形勢變化及時推出。

「穩企業」加大「真金白銀」支持力度
針對外貿企業和民營企業近期遇到的新問題和挑

戰，盛秋平表示，會同有關部門出台了幫助外貿企
業拓內銷、加快內外貿一體化的 「一攬子」政策，
通過 「政策+活動」雙輪驅動，對受到關稅影響較大
的企業加大市場渠道、國內消費、財政金融、服務
保障等四個方面支持力度。將加大 「真金白銀」的
支持力度，推動 「三增三減」。

人民銀行副行長鄒瀾亦表示，為有效應對關稅變
動對外貿企業衝擊，鼓勵金融機構按照市場化、法
治化原則，加大對民營外貿企業的金融支持。人行
將持續加大金融資源要素投入。實施好適度寬鬆的
貨幣政策，保持流動性充裕，為民營企業發展營造
良好的貨幣金融環境。督促金融機構不盲目抽貸、
斷貸、壓貸，積極滿足民營外貿企業合理的資金需
求。

中國糧食能源安全無虞
最新數據顯示，中國近期自美國進口的大豆、玉

米和豬肉等銳減，煉油企業對美國石油的採購量亦
大幅削減。趙辰昕分析說，中國始終堅持 「以我為
主、立足國內、確保產能、適度進口、科技支撐」
的國家糧食安全戰略。糧食生產實現 「二十一連
豐」，2024年糧食產量更是首次邁上1.4萬億斤的新
台階，人均糧食佔有量500公斤，遠高於國際公認的
400 公斤的糧食安全線，完全能夠做到穀物基本自
給、口糧絕對安全，中國人的飯碗牢牢端在自己手
中。

他續指，2024年，來自美國的高粱、玉米、大豆
等糧食進口量佔中國糧食消費量的比重很低，而且
基本都是飼料糧，這些品種的可替代性較強、國際
市場供應充足。

趙辰昕表示，2024 年中國進口美國原油、天然
氣、煤炭總量很少，佔能源消費總量比重非常低。
中國能源進口來源多元，目前國際能源市場供應充
足，企業減少甚至停止自美能源進口對我國內能源
供應沒有影響。

【香港商報訊】記者張麗娟報道：中國貿促會28
日公布的一項調查顯示，有近50%的中國外貿企業表
示將減少對美業務，同時有75.3%的外貿企業計劃拓
展新興市場彌補對美出口減少份額。為了解外貿企
業受美加徵關稅影響，貿促會近期面向全國1100餘
家外貿企業開展問卷調查。

貿促會新聞發言人趙萍在當日的新聞發布會上提
到，受訪企業普遍表示，頻繁變化的關稅政策大大
增加了不確定性，讓企業難以做出長遠規劃。

外貿企業正在開闢增量市場
趙萍稱，在政府一攬子穩外貿支持政策幫扶下，

廣大外貿企業正在開闢增量市場、拓展內銷市場、
聯動增強供應鏈韌性，審時度勢，積極作為，克服
當前挑戰。 她表示，下一步，全國貿促系統將持續
加強調查研究，時刻關注外貿企業動向，搭建更多
務實交流平台，優化商事法律服務，積極幫助企業
有力應對外部衝擊。

趙萍介紹，將為企業進一步簡化原產地證書等商
事認證辦理，今年以來，全國貿促系統累計簽發各

類原產地證書205.60萬份，簽證金額共計1294.9億美
元，其中優惠原產地證書 81.6 萬份，簽證金額共計
282.66億美元。她同時介紹，貿促會將進一步加快對
企業赴國外參展辦展審批，截至目前，已審批2025
年計劃出國展覽項目1235項。同時，已在貿企通平
台發布貿易資訊近萬條，幫助企業第一時間了解海
外市場變化和尋找商機。

今年以來，中國貿促會已組織184批次中國企業家
代表團赴45個國家和地區交流訪問。組織企業與當
地商協會機構和對口企業進行廣泛的商務洽談，取
得豐碩成果，實打實助力企業抓訂單、拓市場。趙
萍表示，廣大企業若想參加貿促團組，可與中國國
際商會以及省市貿促會聯繫。另外，今年7月16日至
20日，第三屆鏈博會將在北京舉行，將繼續通過精
彩展覽展示和豐富配套活動幫助企業找到互利合作
的好朋友和好夥伴。同時，貿促會還將辦好上合組
織工商論壇、2025年全球貿易投資促進峰會、粵港
澳大灣區發展工商大會、全球工商法治大會、中國
—東盟商務與投資峰會、中國—拉美企業家高峰會
等一系列重要經貿活動，為企業在周邊國家和全球

範圍開展貿易與投資提供促進服務。
商事法律服務是幫助外貿企業應對當前嚴峻複雜

形勢的有力武器。今年一季度以來，貿促會所屬貿
仲委受理涉外案件 194 件，案件涉及 55 個國家和地
區，其仲裁規則獲評全球前五最受青睞的仲裁規則
之一；海仲委受理案件45件；商法中心受理商事調
解案件316起；專商所、港專公司代理專利、商標申
請近1.5萬件；貿法通網站累計解答企業各類諮詢1.6
萬次；牽頭發起成立的國際商事爭端預防與解決組
織（簡稱ICDPASO）全球總部新址正式啟用，將全
力為外貿企業出海保駕護航。

美國已成擾動全球最大變數
此外，貿促會當日公布的最新數據顯示，2月全球

經貿摩擦指數為106，處於高位。其中，美國已成為
擾動全球經貿摩擦指數的最大變數。

美國所實施的全球經貿摩擦措施涉及金額最多，
連續8個月居首；發布關稅、管制和制裁等單邊限制
措施數量最多，連續兩個月居首；涉華經貿摩擦指
數也一直排名首位。

國家穩就業穩經濟政策工具箱儲備充實

因時因勢出台增量政策
【香港商報訊】記者相銘報道：28日，國家發改委、人社部、商務部和人民銀

行相關負責人出席國新辦新聞發布會，介紹近期穩就業穩經濟相關的政策舉措，相
關負責人均強調有充實完善的政策儲備箱，可根據形勢變化及時出台增量儲備政
策，為市場派出 「定心丸」 。
國家發改委副主任趙辰昕在會上表示，一季度中國經濟交出了一份非常亮眼的成

績單，充分展現了中國經濟發展韌性強、活力足，對完成全年目標充滿信心。下一
步將不斷完善相關政策工具箱，並根據形勢變化及時出台增量儲備政策。

貿促會：五成企業擬減少對美業務

【香港商報訊】據中新社消息，國際綠色電力消
費倡議組織（RE100）近日宣布無條件認可中國綠
證。中國國家能源局新能源和可再生能源司副司長
潘慧敏在昨日召開的新聞發布會上回應稱，這是中
國綠證制度體系不斷完善的成果。

「RE100是國際上倡導綠色電力消費的非政府組
織，在國際綠色電力消費領域影響力非常大。」潘
慧敏說，RE100 無條件認可中國綠證，是 2023 年
以來中國綠證制度體系不斷完善、各方不懈努力取
得的重大成果。

一是有力彰顯了中國綠證在國際社會的權威性、
認可度和影響力，將極大提振中國綠證消費的信
心；二是RE100成員企業及其供應鏈企業將有更大
意願和積極性採購和使用中國綠證，對中國綠證的
需求也將進一步擴大；三是中國外貿企業、在華外
資企業通過採購中國綠證，將有效增強出口綠色競
爭力，提升產業鏈供應鏈 「含綠量」。

她指出，中國已經構建基本完善的綠證制度體
系，綠證核發也實現了全覆蓋。下一步，國家能源
局將會同有關部門，一是繼續加強與RE100的溝通
交流，推動其出台中國綠證採購相關技術指南，更
好服務中國企業購買綠證；二是加強與主要貿易夥
伴開展綠證相關交流溝通，加快推動綠證國際互
認；三是持續做好綠證宣傳，開展形式多樣的政策
宣介活動，為企業購買綠證、使用綠證答疑解難，
做好服務。

國際組織RE100宣布
無條件認可中國綠證

【香港商報訊】據中新社報道，中國地震台網正
式測定，4月28日13時8分，四川省廣元市青川縣
發生4.1級地震，震源深度14公里，震中位於北緯
32.76 度，東經 105.49 度。此次地震，四川綿陽、
南充、成都、巴中，甘肅隴南，陝西漢中等地均有
震感。

據青川縣官方消息，經相關部門核查，截至目前
本次地震暫未有人員傷亡及財產損失報告。

根據中國地震台網速報目錄，本次地震震中周邊
200公里內近5年來發生3級以上地震共55次。

四川青川縣4.1級地震
暫未有傷損報告

一季度黃金消費量
同比下降5.96%

鐵軌上的深港生命線
「品鑒嶺南」作家走進三趟快車博物館
位於深圳市羅湖區的清水河片區，是過去物流地

位及其重要的供港鐵路樞紐。1962年初，國務院為
解香港民生之急，決定設置751、753、755 三條供
港鮮貨專列，從武漢、鄭州、上海等地調撥生豬、
活禽、蔬菜等鮮活物資，經由深圳轉運至香港。這
三趟快車持續近半個世紀的物資供應，有力地保障
了香港同胞的民生需求。

4月24日，第十六屆 「品鑒嶺南」中國著名作家廣
東行採風活動，走進了有着香港物資生命線之稱的深
圳清水河工業站舊址，參觀深圳三趟快車博物館。

羅湖工業站銹跡斑斑的退役列車旁，湖南省作家
協會名譽主席、湖南省政協常委、作家水運憲老先生
輕撫車身上的斑駁油漆。這位以《烏龍山剿匪記》震
撼文壇的作家，此刻正與採風團團長顧伯平、王剛、
郭曉曄三位知名作家編劇站在深圳 「三趟快車」歷史
陳列館前感受歷史。陽光穿透綠皮車廂的窗戶，將
「保供港澳鮮活商品」的紅色標語投映在腳下，彷彿

踏着時光的碎片走回那個燃情年代！
在三趟快車博物館的歷史展示區，負責人萬朝林

為採風團一行人進行了講解。深圳工業站是廣九鐵
路上的專用貨運站，承擔着內地供港物資的儲運任
務。作為 「三趟快車」在內地的最後一個中轉站，
工業站自成立起就持續保障着生豬、活禽、蔬菜等
鮮活商品的輸港任務。高峰時期，整個清水河遍地
倉庫，每天有來自湖南、新疆等地的5000頭豬牛羊

畜類、三四萬隻禽類從這裏輸港。20 世紀 90 年代
初，這裏一度容納了120多棟標準倉庫，年貨物吞
吐量最高時達400萬-500萬噸，成為全國最大的多
功能鐵路倉庫區，被譽為 「中華第一倉」。

坐在博物館的4D影院，採風團身臨其境地體會了
從供港物資從產地跨過千山萬水，乘坐列車抵港的
全程。圖文並茂的講解配合上聲、光、實物內容的
展示，讓作家們感慨萬千。畫面中，列車押運員身
着粗布工裝，蜷縮在裝滿生豬的車廂裏，與躁動的
牲畜日夜共處，而每供港三頭活豬，就要有一頭死
在供港的路上。惡劣的運輸環境，讓水運憲憶起了
童年經歷： 「我今天第一次知道，原來內地60年代
就開始供港物資。其實那個時代條件很艱苦，營養
不良讓我一度患上了營養性肝炎等疾病，全身浮腫
得手指戳一下皮膚就凹下去那麼匱乏的條件依舊堅
持供港，可見我們對香港同胞的情誼！」

2010年，深圳工業站完成歷史使命，正式退休。
原先的站台、庫房與車廂，被改造成了歷史博物
館、城市藝術打卡地、黨群中心、輕食餐廳等場
所。這個承載着陸港情深的歷史地標，如今成為深
港市民休閒打卡的網紅地！曾寫下《甲方乙方》
《天下無賊》等膾炙人口作品的編劇作家王剛，對
這裏的故事產生了濃厚興趣。他筆下的《天下無
賊》，正是圍繞鐵路而展開的故事。而這裏的見聞
也為他的下一部文學作品，醞釀出新的靈感！

在現場座談會上，作家們分享了此行的體會。作為
採風團團長，全國政協社會和法制委員會原副主任、
雲南省政協原副主席、太和智庫首席文化學者顧伯平

總結：深圳改造深港歷史地標做為博物館，十分有遠
見。隨着 「三趟快車博物館」不斷發展完善，必將吸
引更多人共同銘記這段陸港情深的往事。 李溪

「「品鑒嶺南品鑒嶺南」」 作家走進三趟快車博物館作家走進三趟快車博物館。。


